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香港特區成立十年，十年間教育改革措施接踵而來， 當中有不少是極

富爭議性的。為了解本港小學同工對特區教改的意見，香港初等教育研究學

會在參考了香港中文大學香港教育研究所曾榮光教授的問卷內容，設計了這

個問卷調查；在此特別鳴謝曾榮光教授。這份問卷於 2008 年 1月 19 日至 1

月 26 日進行試查，並於 2008 年 1月 23 日至 1月 31 日進行正式調查。是次

調查抽樣以隨機方式選取全港四分之一小學，即 147 間小學寄出問卷；並收

到 65 間小學的回應，回收率為 44.2%。研究小組一共得到 631 位小學同工

的有效回應，當中有 54 位是校長/副校長、247 位小學中層人員及 326 位基

層教師。 

 

雖然特區教改十年來，有不少政策頗具爭議性，並增加了小學同工的

工作量及工作壓力，但當中也有一些政策得到小學同工的認同；在是次調查

研究中，小學同工在三十項教改政策中，對下列九項政策有較高的認同程

度，包括﹕分階段落實小班教學（88.0%）、發展資訊科技教育（86.9%）、提

供學校發展津貼（84.7%）、推行十二年免費教育（82.2%）、推行小學專科專

教（76.3%）、增加升中生家長自行報考中學數目至兩所(75.6%)、優質教育

基金的成立及撥款(74.4%)、高中三年、大學四年學制改革(72.6%)、引入以

英語為母語的教師(70.8%)。 

 

同時，在評定過去十年特區政府實施的教改政策時，小學同工對下列

三項政策的不同意率最高﹕要求收生不足小學在三年內結束（63.7%）、教師

語言基準測試(後改稱教師語言能力評核)（41.4%）、實施全港系統性評估

（39.9%）。希望教育局能聽到和尊重小學同工的聲音，吸收十年教改的經

驗，不再強行業界很抗拒的個別政策。 

 

此外，有關對特區教育改革總體成效的回應，小學同工同意率最高的

首五項包括﹕特區教改增加教師在教學上達標、增值的壓力（89.5%）、特區

教改為教師製造達標應試壓力（85.4%）、特區教改消耗學校實質教學的精力

在追求達標的工夫上（83.9%）、特區教改製造學校追求達標的文化（74.9%）、

特區教改對中中學生造成「次一等」的標籤效應（71.0%）。簡言之，小學同

工在過去十年感受到教育當局較重視以商業原則去規管教育；本會執委會懇

切請求教育局能明白教育是人的事業，今後不再強迫學校和教師只求達標。 
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另一方面，小學同工對特區改革的總體成效最不同意的三項，分別是﹕

特區教改提升學生整體英文水平（50.4%）、特區教改提升學生整體中文水平

（40.9%）、特區教改促進政府與教師之間互信協作的關係（39.6%）。故此，

本會要求特區教育局能一方面重視學生的語文學習，加強改善學生的中英文

的表現；另一方面則努改善政府與教師的互信協作關係。 

 

特區教改政策不少，受訪同工對於不同的政策持有不同的態度，並非

全盤否定或全部叫停所有相關政策；而小學同工認為最需要加速實施的五項

教改政策是(括號為回應的人次)﹕分階段落實小班教學（439）、推行十二年

免費教育 （139）、推行小學專科專教 （138）、降低各校自行收生的比例

（83）、提供學校發展津貼（63）。而小學同工認為最需要保留的五項教改政

策分別是﹕提供學校發展津貼（183）、分階段落實小班教學（98）、推行小

學專科專教（85）、推行十二年免費教育（72）、引入英語為母語的教師（67）。

故此，本會執委會希望教育局能全面落實和進一步深化上述各項政策， 

 

至於，小學同工認為最需要放緩推行的三項教改政策分別是﹕要求收

生不足小學在三年內結束（188）、質素保証視學(包括其後實施的學校自評

與外評) （109）、教師每三年需參與不少於 150 小時的持續專業發展（78）。

而小學同工認為最需要廢除的三項教改政策則是﹕要求收生不足小學在三

年內結束（178）、質素保証視學(包括其後實施的學校自評與外評) （138）、

教師語言基準測試（後改稱教師語言能力評核）（134）。當中研究小組發現

要求收生不足小學在三年內結束的政策，同時被小學同工列為最需放緩和最

需要廢除之首項，故此，希望教育局能認真檢討這項政策。 

 

至於有些教改政策需曾作討論但尚未實施，而小學同工又認為最需要

實施的兩項政策是﹕分階段落實小班教學（97）和推行十二年免費教育

（36）；可喜的是，這兩政策亦已列入特區去年的施政報告中，這反映了官

民現時對教改新政是同心同德的。此外，在開放問題中，個別教師會提出其

個人意見，有關觀點可見附件。最後，在思考優化香港小學教育政策時，本

會執委會發現有如下的爭議課題﹕如取消有時限學校發展津貼、小六生升中

調整評估方法、將體育科列入呈分之內及與辦學團體訴訟校本條例等，希教

育局能進一步向業界徵詢意見，並考慮會否就有關政策作出適切的調整。 

研究小組﹕李少鶴、馮文正、胡少偉 
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